

Fiche analytique – Mémoire de Master MUSE

A rendre au secrétariat lors de l'inscription à la soutenance du mémoire

* champs obligatoires

AUTEUR*	NOM : Lambert		PRENOM : Lionel	
TITRE MEMOIRE*	Services écosystémiques : Cadre législatif international et applications suisses			
NUMERO MEMOIRE	284			
DATE SOUTENANCE	20.11.2017	Salle: CV003	Heure: 10h15	
THEMATIQUE* (AFFILIATION)	Services écosystémiques, droit, biodiversité, économie			
VOLEE MUSE*	2015			
TITRE ACADEMIQUE* (par ex.: licencié en biologie)				
DIRECTION* / EVALUATION	Directeur de mémoire* Makane Moïse Mbengue	Co-directeur de mémoire*	Nom(s) du ou des juré(s)* -Komlan Sangbana - -	
STAGE (éventuel)	Organisme d'accueil		Maître de stage	
Projet de l'ISE (éventuel) auquel le mémoire est rattaché				
Bourse (éventuelle) reçue par l'étudiant				
COLLATION*	Nb de pages* 112	Nb de figures* 0	Nb de tableaux* 3	
TERRAIN D'ETUDE OU D'APPLICATION	Droit international et national (Stratégie Biodiversité suisse)			
MOTS-CLES* (entre 5 et 10)	Services écosystémiques, droit international, Stratégie Biodiversité Suisse (SBS),			
RESUME* (max 1500 car)	<p>Face à la crise environnementale actuelle, le concept des services écosystémiques a le vent en poupe car il permet la jonction entre plusieurs disciplines, particulièrement l'écologie et l'économie. Depuis 2005, avec le Millennium Ecosystem Assessment, les services écosystémiques sont devenus le paradigme dominant en matière de recherche et d'élaboration de politiques en biodiversité, en écologie et en conservation (Silvertown 2015). Ce concept a donné lieu à de diverses et variées mises en application, cependant, il y a encore peu de preuves des résultats occasionnés par celles-ci et certains auteurs redoutent que certaines de ces solutions ne parviennent pas à remplir leur objectif. Afin de clarifier cette diversité d'actions et de mesures, le but de ce travail est tout d'abord de tracer les origines des différentes mises en application théoriques possibles du concept de services écosystémiques et de les regrouper en trois catégories idéal-typiques qui sont : la sensibilisation, contenant toutes les actions se rapportant à la production d'informations ainsi qu'à sa diffusion, la marchandisation, avec les solutions monétaires ou de marché, et la valorisation, rassemblant surtout des textes législatifs plus ou moins contraignants et l'élaboration de nouveaux processus de décisions. Les différents risques et opportunités liés à chacune de ces classes seront également présentés.</p> <p>Ensuite, le sujet principal sera de savoir si les injonctions internationales se traduisent bel et bien en mesures nationales en Suisse. Pour ce faire, il faut tout d'abord analyser le contenu des conventions internationales, liées aux services écosystémiques, avec les catégories préalablement établies afin de classer les différentes dispositions composant ces textes juridiques et donc voir si celles-ci penchent vers une certaine catégorie. Puis, le même travail sera effectué pour les mesures</p>			

	<p>proposées dans la Stratégie Biodiversité suisse et les correspondances entre le niveau international et le national seront abordées. Le plan d'action en découlant et contenant la mise en oeuvre définitive n'étant pas encore disponible, des textes de consultation renseignant sur celle-ci seront également analysés au moyen des trois catégories pour pouvoir se prononcer sur la tendance actuelle que prend la Suisse en matière de protection de l'environnement.</p>
<p>SUMMARY* (en anglais)</p>	<p>Against the actual environmental crisis, the concept of ecosystem services is gaining momentum because it makes the link between multiple dimensions, especially the ecological and economic ones. Since 2005, with the Millennium Ecosystem Assessment, the ecosystem services has become the main paradigm within research and politics on biodiversity, ecology and conservation (Slivertown 2015). This concept gave birth to many applications, however, not all of them have proven themselves and some authors fear that some of these solutions may be not so successful. In order to clarify this diversity of actions, the goal of this work is first to trace the origins of the different kind of theoretical applications linked with the concept of ecosystem services and to group them within three categories which are; sensitization, commodification and valorization. The various risks and opportunities of these classes will also be presented. Then, the main subject will be to know if the international injunctions translate themselves in actual measures in Switzerland. To be done, we will first analyze the content of some international conventions linked with the ecosystem services with the help of the preceding categories. Next, the same work will be done for the measures presented in the Swiss Biodiversity Strategy (SBS) and the correspondence between the international and the national level will be addressed. Because the attached action plan is not yet available, some texts of consultation informing on the actual implementation will also be analyzed with our three classes. This will allow us to talk about the actual direction that is taking Switzerland in matters of environmental protection.</p>
<p>REMARQUES</p>	